

Memorias del General

Dr. Eloy Alfaro

ASUNTOS FERROCARRILEROS

OTRAS CUESTIONES DE ORDEN INTERNO E INTERNACIONAL

Atento tengo que recordar la vociferante que formaron los *hildas* tropas de la oposición, para combatir los decretos legislativos de contribuciones, llamados de "guerra", que le quitaba la comida de la boca del pueblo incluído, clamaban con desenfado los llamantes opositores.

Basta manifestar que, si hubiera tenido que apoyarme en el producto de esas contribuciones de guerra, ni un buen servicio diplomático habría podido atender con la oportunidad y eficacia necesaria, como se atendió a todo. Se trataba de cuestión internacional y de acuerdo con mis colaboradores principales, se nombraron a varios conservadores Ministros Plenipotenciarios y Enviados Extraordinarios; y en homenaje a la justicia, dió que se manejaran muy bien, como buenos ecuatorianos, porque no hay regla sin excepción, agrégate.

Cuando se consideró inminente la invasión, según los aprestos bélicos que hacía el Gobierno del Perú, vine obligado a trasladarme a Guayaquil. Recuerdo que se me presentó una comisión de la Junta Patriótica de esa ciudad, compuesta de personal muy honorable, a estimularme para el inmediato a cuartelamiento de nuestros conciudadanos que anhelaban organizarse. Cruzamos las explicaciones del caso, y se convencieron que, de mi parte, no consistía la demora. Les dije que señalara el número de miles de compatriotas que juzgaba necesarios para la campaña, y que en el acto serían cumplidos; pero que la indicada Junta se hiciera cargo de hacer pagar directamente las raciones respectivas y que en cuanto al armamento, todo estaba listo. Me ofrecieron consultarse con la Junta. En definitiva les manifesté que, si deseaban se elevara a 60 mil soldados veteranos el número de tropas existentes, al momento se ordenaría, comprometiéndome a tenerlos listos y equipados en el curso de una semana; que lo único que necesitaba era contar con seguridad con el servicio de las raciones.

La contestación de la Junta Patriótica, fue de que estaba compenetrada en la adquisición de algunas Baterías de Cañones, y que en cuanto a lo demás, cuando se presentara el caso, se atendería en la forma posible.

La Comisión de la Junta estaba compuesta de los connotados vecinos don Carlos Gómez Rendón y don Martín Avilés, que a veces concurría por indisposición de su salud, y una ó dos personas más notables de la localidad, que a veces se renovaban. En la primera visita, fueron acompañados por don Amalio Puga, Intendente General de Policía. A estas conferencias asistía también don Emilio Estrada, Gobernador de la Provincia de Guayas, cuando el despacho a su cargo se lo permitía, me parece que su ocupación principal entónces era procurar recursos para gasto del Ejército, y los que conseguía de los Bancos. Ante la inminencia del peligro, se veía a los ciudadanos pobres y ricos, artesanos y labriegos, lo mismo que al estudiantado y al doméstico, preocupados esencialmente en aprender el manejo del fusil y uniformes todos en nobles sentimientos de abnegación para atender a la salvación de la Patria amada: con orgullo decían en su discurso, "mi deber es mi deber, desde el más infeliz soldado hasta el jefe. Fortalecidos por la Justicia que asiste a la Nación Ecuatoriana, tenían absoluta confianza en que el triunfo coronaría sus esfuerzos. A nadie le preocupaba el capítulo raciones, porque como que habían sido sus comitentes, sabían que cuando escaseaba el dinero, abundaba el ganado: comida no había faltado nunca, y por tanto no faltaría en el futuro.

Recuerdo que en esos días de preparativos para el combate, se alistaron más de 28 mil soldados, listos para entrar en campaña, los cuales considerábamos bastante suficiente para conseguir rechazar completamente la invasión que nos amenazaba por la línea del Maná.

Contábamos, además, con unos veinte mil voluntarios que por las tardes concurrían a sus cuarteles provisionales, y que después de sus ejercicios doctrinales, volvían por la mañana a sus ocupaciones habituales durante el día, para atender a la alimentación de sus familias. (Continuará)

Crónica política

Un periódico de gran relieve intelectual, aprovechando la corta estadía del General Plaza en este puerto, a la voz que que b asona adhesión a aquel señor, hace un resumen de la situación y exclama:—Esto no es lo que esperábamos de este Gobierno!

Cumple aquel escritor sus deberes de buen partidario, forzoso es confesarlo, mejor que los que quemar incienso y le ocultan al mandatario la *verdad verdadera*, que Jiría un francés.

El periodista en referencia siente que se hunde el suelo bajo los pies del placismo; pero se equivoca cuando atribuye a los radicales alfaristas y a los conservadores trabajos de zapa.

No son galgos ni podencos los que os persiguen; la procepción va, por dentro. El neomarcismo es quien conspira contra sí mismo. No habo hasta hoy, desde que se inició el actual cuatrienio, una cuestión que no saliera de la esfera de las competiciones mezquinas; no se dio un problema que dividiera a los hombres del círculo imperante por amor a las doctrinas.

Anhelan las mayorías, ciertamente, el restablecimiento de la norma democrática; tal vez esto sea lo que la minoría, los subyugadores, califican de *conspiración*.

La transformación del ejercicio del poder en una dictadura irresponsable: hé ahí la conspiración contra las leyes, conspiración efectiva, no imahinaria, de los que pregonaban hipócritamente el regreso a la constitucionalidad.

Ya harto de palabras que no se cumplen, el editorialista de "El Guante" advierte que se está haciendo demasiado transparente la farsa, y pide que se emiendan los rumbos, pues los ecuatorianos no somos un rebaño de ovejías para que el Jefe del Estado se crea un pastor encargado de tratarlos a palos.

E. Z.

Notas de actualidad

Pierda cuidado "El Ecuatoriano".

Los Redactores de "El Tiempo" preferirán romper la pluma, que no pasarse a las filas gubernistas. Ni con halagos ni con amenazas puede flaquear nuestro ánimo.

Como no sean buenasmozas las que nos hagan caer en tentación de otro orden, nadie podrá cautivarlos. Por la Patria que es bella, sentimiento amor; sus actuales dirigentes sólo nos inspiran horror.

Queda estampada nuestra profesión de fé, y requerimos al colega para que vuelva su flecha a la aljaba y para que no haga juicios temerarios respecto de nosotros.

Fieles al programa del fundador de este diario, el público es y será el mejor juez de nuestra actitud.

El 24 de los corrientes ha ocurrido un terremoto en la Martinica, en esa linda isla de las Antillas donde el hombre vive entre dos terrores: el terror de la *ferre lance* y el terror del volcán (Mont Pelé).

De la Martinica dice lo siguiente Saint Amand al relatar los bellos días de la Emperatriz Josefina, la primera esposa de Napoleón el Grande:

"Arriba bosques de un verde profundo, abajo el mar sereno, intenso, rumoroso como harpa cólica. En ese adorable paisaje lleno de efluvios embriagantes, se deleizó dulcemente la juventud de esa ni-



Niña María Teresa Avilés M.

+ 28 DE FEBRERO DE 1913.

Albores de primavera

De su interesante vida

Mirábanla con risa

Inocente y hechicera.

Aún en botón, linda flor,

Que a los cielos se entreabría

¡Qué belleza y lozanía

¡Qué vivificante olor!

Amar sus padres, su gloria,

Su afán, en todo ser buena;

Pura como la azucena

Y dejar honda memoria

María Teresa! En su duelo

Los que te quisieron tanto

Repitin, brotando llanto

Que los mires desde el cielo

na pálida, de esa creatura de ensueño, que en un día no lejano vería prostrados a sus pies a todos los pueblos de la Europa"

El Doctor Alberto Muñoz Vernaza ha sido nombrado Ministro del Ecuador en Colombia.

Una misera mujer tuvo que refugiarse hace tres días, en un solar situado entre las calles de Balao y Santa Elena, en esta ciudad, para agonizar allí a toda intemperie.

Tanto la Junta de Sanidad, como la Policía, cuyo auxilio se requirió, según informa un colega, para trasladar a esa infeliz al Hospital, se excusaron de prestarlo, alegando fútiles pretextos.

Ah! Pronto vendrán a este puerto hombres de ideas altruistas, de otra raza, miembros de esa gran institución esparcida en todo el mundo, que es conocida bajo el nombre de "Ejército de Salvación." Entónces los proletarios tendrán asegurado un *Refugio Nocturno* y un *Hogar de imposibilitados para el trabajo*, fuera de la Olla del Pobre. Así se nos anuncia en carta particular.

Nordenskjold en el Ecuador

Comunican de Quito que nuestra Cancillería ha recibido un oficio de la de Estocolmo, en la que se solicita un pasaporte especial para el doctor Nordenskjold que viene al Ecuador, por la vía del Amazonas, a hacer estudios etnográficos.

Otto Nordenskjold ha sido un esforzado descubridor de tierras en el Polo.

El Gobierno de Suecia le confió

en 1902 el mando de una expedición científica que se dirigió en el buque llamado "Antarctic" a las regiones polares de la América Meridional; y se dió el nombre de Nordenskjold al punto más avanzado de aquella exploración.

El apellido de este sabio aparece también en los fastos de la geografía, llevándolo el súbdito sueco que en 1778 descubrió el llamado *pasado del Nordeste*, recorriendo el mar polar que se extiende al norte del Asia.

Ojalá que la venida al país de este misionero de la ciencia, sirva para que la Sociedad Geográfica de Quito despierte a nueva vida

Austria contra Montenegro

Montenegro acepta las condiciones del ultimatum Austriaco o sino se romperán las hostilidades, lo que será un escándalo debido a la desproporcion entre los dos países.—Cablegramas del 25 de Marzo.

Hoy en día una guerra entre dos Estados europeos no es una cuestión que interesa únicamente a ellos; es una cuestión

Al Público

Se notifica a las personas que tuvieren solares sin cerca dentro de la población, para que procedan a cercarlos en el término de quince días, contados desde la presente fecha, de acuerdo a la Ordenanza sobre Construcción y Ornato de Edificios y previo permiso de la Comisión Municipal respectiva.

Los que no cumplieren esta disposición, serán juzgados conforme al Código de Policía. Guayaquil, Marzo 25 de 1913.

El Comisario 2º Municipal, GABRIEL RODRIGUEZ AVILES.

HABIENDO sido falsificado é imitado con nombres similares la acreditada marca nuestra de cognac

EL GALLITO,

prevenimos a los consumidores se fijen en dicha marca para no dejarse engañar.

Durán & Cia.

Cigarrillos PROGRESO-Esmerada elaboración y selección de materiales

ma al que se le antoja y bien amarrado del cuello, lo remite a la cárcel de este Cantón.

Ha muerto la garantía individual en el país...
—Causa grima por el proceder de Dr. Benjamín Betancourt, que atribuyendo al señor don Primitivo F. Mora y Yela, una malzurca de correspondencia, trató de ofenderlo. El abogado periodista puso en conocimiento del señor Jefe Político el proceder del señor Betancourt, y se descubrió que la correspondencia era del señor Palomeque, entonces calmaron los ánimos de aquel ícico, que en nada le ofendía tal escrito. Cedió en el pueblo la noticia que era el Sr. Palomeque y se desvaneció la cuadrilla de los signatos y desalmados Robalinos, que tendían la más infame agresión para el Sr. Mora y Yela, joven soltero, indefenso y exótico en esta población.

La correspondencia nada de ofensiva tiene, solamente por decir que el morcón maestro de capilla es un ocioso, que inique a la tranquilidad pública con un órgano más retento que el mismo Robalino, se han salido como toda gente mala, donde las autoridades son un mito.

—El corresponsal de "El Ecuatoriano" de Quito, que firma con el pseudónimo de Mensajero, también se permite atacar al corresponsal Sr. capitán Primitivo F. Mora y Yela, acomodándole la culpa de la ofensa a la vida, quejándose de que insultan a los campanas y por eso angustia también la muerte de EL TIEMPO, con unas frases propias de ese lego irreformable.

El Mensajero no tiene otra venganza que la de no comulgar con un ideal de retroceso. Cada cual siga su sendero y suyo que deje el Mensajero la careta del pseudónimo.

—Las beatas y los adeptos del catolicismo, inclusive el Mensajero, no le han dejado tregua ni para rasarse la barba al pobre cura en el confesionario, practicando la confesión general de cada uno.

Corresponsal

ALLEN'S LUNG BALM
BALMADO POLMONAR DE ALLEN
Esta recomendado por todo el que lo conoce por el uso en la curación de
Tos y Resfriados
No contiene nada ni droga alguna venenosa.
USADO CON BUEN ÉXITO DURANTE 50 AÑOS
No debe haber ninguna casa que no lo tenga.
PRECIO MÉDICOS
TAMBIÉN GRANDE, MEDIANO Y PEQUEÑO.
Dávila & Lawrence Co.—Nueva York

Horrible ciclón en Nebraska

ECOS ESPELUZNANTES
MILLARES DE CADAVERES FLOTANTES
Relación de un espectador

Estados Unidos
Cincinnati Ohio, 26.—Tremenda es la calamidad sobrevenida a la ciudad Dayton, estado de Ohio. No se ha confirmado la noticia venida por la vía Springfield de que la ciudad estaba a 40 pies bajo el agua; se calcula que mil personas han perecido ahogadas y que 5,000 han quedado sin hogar.

La ciudad de Columbus ha sufrido inmensamente; el número de muertos alcanza a 540, pero se cree que las pérdidas de vida sobran a la elevada cifra de 8,000.

Washington, 27.—El Presidente de la República hace un llamamiento a la nación para socorrer a las víctimas del ciclón y de las inundaciones ocurridas en los estados de Indiana y Ohio; el Presidente dice: Las terribles inundaciones constituyen una calamidad nacional, las grandes pérdidas de vidas y



CONFIDENCIAS ENTRE SEÑORAS

Casi toda mujer casada tiene épocas de debilidad, cansancio, mal humor, frecuentes dolores de cabeza, nerviosidad, etc., etc. Esto proviene de cierta falta de robustez que hace difícil soportar las responsabilidades del matrimonio y de la maternidad. Esa condición de debilitamiento pide la ayuda de un buen tónico, antes no se gaste por completo la salud y el atractivo físico, que toda mujer debe conservar. Las Píldoras Rosadas del Dr. Williams son un tónico enérgico, productivo de buena sangre y de fuerza nerviosa, y son particularmente eficaces para combatir esas épocas de debilidad.

"Quince largos años pasé con mi salud quebrantada, débil a una fuerte debilidad. Me faltaban las fuerzas y no tenía ánimo para las obligaciones. Había períodos que todo me repugnaba, me daban vahidos y no quería hablar con nadie. Los constantes avisos en los periódicos me indujeron, por fin, a tomar las Píldoras Rosadas del Dr. Williams, y declaro que me dieron un excelente resultado, curándome de mi crónica debilidad, y devolviéndome a mi hogar la felicidad que por tanto tiempo había desconocido. Una de las mejores pruebas del poder de estas píldoras como a reconstituyente, fué que conseguí el anhelado deseo de ser madre, y ahora vivo contenta y agradecida, y he recomendado a las Píldoras Rosadas del Dr. Williams a mis amigas, entre las cuales cuento algunas que se curaron de sufrimientos semejantes." (De la Sra. Silveria S. Soto, calle del Comercio, Valencia, Venezuela.)

Píldoras Rosadas del Dr. Williams
En Las Boticas Dó., No. 3

propiedad obligárame a solicitar la ayuda para auxiliar a la Cruz Roja americana.

El gobernador de Ohio telegrafió al departamento de guerra que en nombre de la humanidad se le envíen médicos, víveres y toldas de campaña; hasta anoche habían en ese estado más de 250,000 personas sin hogar.

Inmediatamente se despacharon todas con capacidad para diez mil personas, cien hospitales de campaña y un millón de raciones para Columbus.

De Chicago, San Luis, Cincinnati y otras ciudades se envían raciones de la Cruz Roja, enfermeras, médicos y medicinas, etc.

El congreso del Estado votó 250,000 pesos para socorrer a los damnificados y clausuró una semana sus sesiones en señal de duelo.

Todavía se ignora el número total de muertos.

La ciudad de Dayton está inundada en un radio que comprende quince millas cuadradas, elevándose el agua a 18 y 40 pies; los cadáveres flotan en las calles por toda la ciudad; el servicio de agua está cortado, los caballos están obligados a nadar; el gentío se escapa en botes, a caballo, balsas, etc., varios pisos se han derrumbado.

Se informa que el pueblecito Miamsburg de 400 almas fué destruido totalmente, éste está situado doce millas abajo de Dayton, no se tienen detalles.

El estado de Ohio necesita 50,000 toldas de campaña, las que ha mandado el gobierno son insuficientes; los albiges en Akron a seis millas de esta ciudad se rompieron, los diques del canal se hicieron pedazos debido indudablemente a la fuerte presión del agua; los puentes del ferrocarril y otros particulares fueron arrastrados por la corriente; reina una oscuridad; las líneas telefónicas y telefónicas están destruidas en trechos largos; un número considerable de cadáveres flota en el canal.

Perú, Indiana, 27.—Las ciudades que más han sufrido por

la inundación en el Estado de Indiana son: Perú, New Castle, Lafayette, Noble, Sevilla, Fort-wien. El número de muertos llega a mil.

Chicago, 27.—El servicio ferroviario que pone en comunicación con Ohio e Indiana está enteramente desmorralado.

Dayton está aislado, un pasajero en viaje a Chicago vió el principio de la inundación y relata que hombres, mujeres y niños salían de la ciudad en masa para buscar un lugar seguro; el agua arrastró muchas casas, dice que durante el viaje el maquinista dió toda velocidad a la máquina. Desaparecieron importantes haciendas situadas en las orillas, formándose lagunas llenas de escombros y de ahogados.

Albany, 27.—El gobernador Sulzer telegrafió al de Ohio ofreciendo socorros del estado de Nueva York y Pensilvania.

El camino y el puente de Crippen cerca de Franklin están destruidos, habiéndose suspendido el tráfico al Oeste de Pittsburgh.

El Alcalde lanzó un llamamiento al pueblo para socorrer a los damnificados de los estados inundados; las sociedades de beneficencia, Cámara de Comercio, ofrecieron contribuir. Los diarios publican páginas enteras dando la relación de la catástrofe en los más vivos colores; el número de muertos y los perjuicios es imposible calcular, no tienen precedentes en Estados Unidos.

¿Qué será, qué no será?

Por informes particulares, tenemos conocimiento, que el señor General Lonida Plaza G., dirigió un telegrama a Yaguachi, al Comandante León Maridueña, en el que le manifestaba, que deseaba hablar con él, en el momento que parare el convoy que lo conducía a Quito.

En efecto, y en cumplimiento al solicitado por el generalísimo, el señor Comandante Maridueña, salió a la estación y una vez que se embarcó al coche en que iba el General Plaza, le ordenó que marchara en unión de él.

Yguaramos cuál sea la causa, pero sea como fuere, lo cierto es que hoy deberá llegar a la Capital de la República.

LOS CIGARRILLOS LA CORONA

Son los mejores que se fuman en el país.
AGENTE ÚNICO,
Luis Vargas W.
GUAYAQUIL—[ECUADOR.]
Marzo 10. de 1913—1141—30 v.

FOTOGRAFIA RODENAS

Luque 102 altos, Intersociedad Pichincha.
A disposición del público, todos los días, de 9 a 4 p. m. Por su profunda competencia artística, material inalterable, exacto parecido de los retratos, elegante surtido de tarjetas de última novedad; inmediato cumplimiento y módicos precios, se hace indispensable que toda persona de buen gusto artístico confíe a esta casa todos los trabajos artísticos fotográficos que pueda necesitar.
Recomiendase más especialmente por sus retratos "MAX LINDER" última y espiritual creación; tres distintas posiciones en un sólo retrato; precio: el 10. S. 3, los siguientes 1.
Marzo 11 No. 1.171. 30 v.

Llegó, Llegó

la última novedad en CALZADO para señoras, caballeros, niñas y niños especial para

PASCUAS
A PRECIOS SIN COMPETENCIA
E. Calero.
PEDRO CARBO 708.
Marzo, 20 de 1913.—No. 1.183.—4 v.

En la Joyería "El Rubí" de J. M. Samaniego

Se hace el obsequio de grabar gratuitamente cualquier dedicación sobre los artísticos objetos llegados últimamente y que los realiza a precio de costo.
Enero 15 de 1913.—N° 1051—120 v.

"La Moda de Paris"

Se ha trasladado la Sastrería al antiguo local del salón Maxim esquina Aiguirre y Pedro Carbo, donde ofrece al público un gran surtido de casimires ingleses últimamente recibidos y en general toda clase de telas que solicite su clientela.—Teléfono Nacional y Casilla de Correo N° 567.

N. GARZON HENRIQUEZ COMERCIAL

Tenemos la satisfacción de comunicar al comercio y al público en general la próxima apertura de nuestro nuevo **ALMACEN DE ABARROTES** por mayor y menor, la que tendrá lugar próximamente.
Nuestros clientes encontrarán en este almacén toda clase de mercaderías de PRIMERA CALIDAD, un servicio COMPLETAMENTE ESMERADO y precios SUMAMENTE MODICOS.
Dirección: Malecón, 1305 y 1309. (bajos del Hotel Paris)
—Teléfonos: Nacional e Inglés.
OTTATI HERMANOS.
Marzo, 20 de 1913.—No. 1.184.—30 v.

La Casa Americana GUAYAQUIL Y QUITO

Cueros frescos y secos
PAGAMOS SIEMPRE LOS MEJORES PRECIOS.
Andean Trading Co.
Marzo 1° de 1913.—N° 1143.—1 m.

C. Sicouret y Ca.

AGENTES COMISIONISTAS
MALECON 2.205.—TELÉFONO NACIONAL 1.529.—CASILLA DE CORREOS 58V
Compran y venden productos del país y aceptan toda clase de comisiones mercantiles. Además se encargan de la recepción, despacho, envío y transporte de mercaderías; de despacho de Adana, de contratos de mar, de fletes y despacho de embarcaciones y de todo clase de papeles que a ellos se refieren para lo cual basta sólo que el Armador, el Capitán, el Patrón o el respectivo interesado anuse anticipadamente la fecha precisa en que necesite su cargo.
Tenemos una sección especial para atender con empeño y prontitud a las compras a por menor de productos de la Sierra que se nos encargan para remitirlos a nuestros clientes en las mejores condiciones y de muy buena calidad, aunque sean pequeñas cantidades, siempre que las personas que quisieran favorecernos con estos pedidos acompañen a la orden el valor aproximado de ellos.
Marzo 7 de 1913.—3 m.—1.185.

Fabrica de Aguas Gaseosas "La Cruz Roja"

Calle de Luque 501.—Casilla de Correo 273.
Elabora la mejor Kola, Seltzer Water y Granadina—Sodas de goma, piña y frutilla. Kola especial para cafeteros y calidad extra para banquetes.
Marzo 10. de 1913.—1 m.—No. 1.142. **Antonio D. Suárez H.**

